
Intervención del Presidente de la República en Visita astilleros de Asmar 
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, LUEGO DE SU VISITA A ASMAR 
 
TALCAHUANO, 27 de Junio de 2000. 
 
S.E.: Quisiera, brevemente, indicarles que estoy muy satisfecho de haber podido hoy día 
haber constatado el nivel de eficiencia y capacidad de Asmar. Ha habido una 
presentación muy completa de cuáles son los planes futuros de la Armada de Chile, el 
proyecto Tridente, y también, por cierto, una explicación muy adecuada del estado de 
situación en estos momentos de Astilleros y Maestranzas de la Armada, la capacidad y 
eficiencia de esta institución, cuáles son los desafíos futuros que tiene y en donde he 
culminado la visita siendo invitado por el Comandante en Jefe de la Armada Argentina, 
almirante Stella, y el capitán de Navío, el capitán García, de visitar el Hércules que, 
como ustedes saben, es el buque insignia argentino, que durante ocho meses ha sido 
reparado acá en Asmar, concretamente, deben estar informados lo que se hizo, la 
capacidad de colocar un helicóptero y un hangar para el mismo y que habla del estado 
de relaciones que tenemos, a este nivel también, con la República Argentina. 
 
Lo importante, me parece, para los desafíos que tenemos, acá hay eficiencia, 
incorporación de tecnología de punta, capacidad para actuar tanto en el ámbito de la 
defensa como conjuntamente contribuir al desarrollo del país. 
 
Y, por lo tanto, junto con expresar mi satisfacción por esta visita, en que me ha 
acompañado el ministro de Defensa y el subsecretario de Marina, reiterar públicamente 
mis felicitaciones a la Armada de Chile por lo que hemos visto en el día de hoy y por el 
nivel de profesionalismo que tienen. Estoy particularmente reconocido de la forma en 
que cada uno de los señores almirantes me hizo un planteamiento, y la visita que hemos 
hecho, y que estamos culminando ahora en Asmar. 
 
Periodista: ¿Eso significa, Presidente, que se garantiza que van a haber los recursos para 
el proyecto Tridente, de construcción de fragatas para la Armada? 
 
S.E.: Eso garantiza que estamos estudiando el tema. No, es un tema muy importante, ha 
habido decisiones que se han adoptado por parte del gobierno anterior y ahora hay que 
tomar nuevas definiciones hacia adelante, y sobre eso, a partir de la explicación que se 
ha dado, estaremos en condiciones de poder tomar de conjunto con el Ministerio de 
Defensa las decisiones que hay que adoptar. 
 
Periodista: ¿Hay algún plazo que se haya fijado? 
 
S.E.: Los plazos están determinados por la rapidez y el ritmo del proyecto, porque el 
proyecto ya está en un estudio de ingeniería, tiene que entrar en un estudio de ingeniería 
de detalle, y para entrar en un estudio de ingeniería de detalle obliga a plazos que son 
dentro de este año. 
 
Periodista: .. .. .. .. . 
 
S.E.: Hay distintas modalidades que se han analizado en la mañana de hoy. 
 



Periodista: Sin lugar a dudas, lo bueno que tiene el proyecto Tridente de hacerlo acá en 
Chile es que generaría importantes fuentes de trabajo, especialmente acá en la VIII 
Región, porque, si no me equivoco, Asmar podría hacer más/menos el 60% de la 
construcción.  
 
S.E.: Bueno, efectivamente las características que tiene, yeso es lo que habla de la 
capacidad de Asmar, acá estamos hablando de hacer aquí en el país, en Talcahuano, los 
buques, y al mismo tiempo dotarlos del material bélico necesario, En consecuencia, es 
una definición tecnológica mayor que implica, no me cabe la menor duda, una 
concepción estratégica de futuro absolutamente distinta a lo que hemos hecho hasta 
ahora, en tanto estaríamos en condiciones de poder producir aquí nuestras propias 
necesidades a partir de lo que somos capaces. 
 
En ese sentido, también hay un elemento, por cierto, muy importante del punto de vista 
del desarrollo del país, tanto del punto de vista de empleo, del punto de vista de 
necesidad de tener que como subcontratistas, empresas, obreros, trabajadores chilenos, 
tener que recurrir en determinado número de elementos al propio sistema universitario 
chileno, es decir, es poner toda la capacidad tecnológica del país al servicio de un 
proyecto de mucha envergadura, 
 
Indudablemente que esos son elementos positivos muy, muy importantes, amén del 
proyecto en sí. 
 
Pregunta: ¿Pero cuál es la disposición que usted le ha manifestado a la Armada sobre 
este tema concreto? ¿De qué manera usted les va rayando la cancha, si se quiere decir 
de alguna manera, de lo que va a pasar en el próximo tiempo, qué plazos les ha fijado, 
cuál es la disposición del Gobierno, hay esperanzas de que eso sea efectivamente así? 
 
S.E.: A ver, estamos en presencia de un proyecto y de una definición estratégica muy 
trascendental. Se está hablando que las decisiones que tomemos ahora van a tener 
influencia para los próximos 30 años, de lo que es el sistema operacional de la Armada 
de Chile, V, en consecuencia, no es posible tomar una definición a partir de una 
presentación muy completa, como la que se me ha hecho hoy día, muy profesional, de 
un muy buen nivel, pero no es posible a partir de esa sola presentación el que yo ahora a 
ustedes les diga "Vamos a resolver tal cosa". Eso sería poco serio. 
 
Y, en consecuencia, tenemos que hacer un análisis de cuáles son las implicancias que un 
proyecto de esta envergadura tiene para la economía chilena, con todos los elementos 
que ustedes han reseñado y que son elementos muy positivos, y que fue lo que me 
permití resaltar una vez que terminó la exposición, en donde les indiqué que lo que me 
parecía más fundamental es el tremendo esfuerzo tecnológico, de capacitación, que aquí 
está demostrado detrás de un proyecto de esta especie, en donde por primera vez Chile 
se plantea poder abordar la construcción de fragatas directamente y no comprarlas en el 
extranjero. Este es un cambio radical de lo que hasta ahora hemos hecho y que es muy 
importante. 
 
Pregunta: ¿Pero esa decisión se tomará este año, Presidente? 
 
S.E.: Esperamos hacerla este año. 
 



Pregunta: ¿Existe la posibilidad que sea incluido en el presupuesto del próximo año un 
ítem especial para implementar este...? 
 
S.E.: En el presupuesto de este año 2000 hay ya recursos para este proyecto. Con mayor 
razón tienen que haber para el próximo. 
 
Pregunta: ¿Qué monto ya está asignado? 
 
S.E.: Hay un monto que se asignó para este año y que es lo que permite hacer el 
desarrollo de lo que son los estudios de ingeniería. 
 
Pregunta: ¿Y a qué conclusiones se llegaron con la reunión que tuvieron con los 
empresarios influyentes del país? 
 
S.E.: Bueno, tengo entendido que el ministro de Hacienda dio un informe el día de ayer 
después de la reunión, fue una reunión muy positiva, todos ellos indicaron cuáles eran 
los proyectos de inversión que estaban desarrollando, el nivel de convicción de una 
economía que va creciendo y se va a desarrollar rápidamente y, al mismo tiempo, tal 
vez el énfasis estuvo colocado más bien en problemas que tiene la pequeña y mediana 
minería, cómo poder tener cierta solución en el ámbito del endeudamiento bancario, 
problemas financieros de los pequeños y medianos, en tanto los proyectos de la gran 
empresa estaban relativamente consolidados y en ejecución. 
 
Pregunta: ¿Quedó conforme con la reunión? 
 
S.E.: Yo quedé muy satisfecho. 
 
Pregunta: Usted hizo un llamado a no seguir llorando. ¿En esa reunión usted hizo ? 
 
S.E.: Yo no dije... Ellos estaban contentos, no estaban llorando. 
 
Pregunta: Alejandro Foxley dijo que ya era tiempo de dar medidas, que estaba muy 
lento el asunto de la reactivación y específicamente planteó el tema de celulosa Itata, 
que se estaba dilatando mucho. ¿Para cuando podría estar esa resolución? 
 
S.E.: A ver, yo creo que sobre estos temas hay que ser cuidadoso. La empresa que tiene 
el proyecto Celulosa Itata es la misma empresa que tiene que desarrollar el proyecto en 
San José de la Mariquina. Esa empresa está viendo, en este momento es un proyecto de 
1.200 millones de dólares, según se me informó en el día de ayer, están viendo todo el 
manejo de armado financiero de ese proyecto. Esperan culminarlo este año y podrían 
iniciar tareas el año próximo. 
 
El proyecto Itata es un proyecto más lejano del punto de vista de su ...ser operacional. 
Primero tiene que abordar San José de la Mariquina, 1 .200 millones, antes de abordar 
Itata en su magnitud. Con todo, estoy seguro que si, como ha dicho la empresa, lo dije la 
vez anterior que estuve en la VIII Región, si las resoluciones y recomendaciones del 
Consejo Regional del Medioambiente, del Corema de la VIII Región, que hizo un 
conjunto de planteamientos y son aceptados por la empresa, y la empresa ha 
manifestado interés en acoger esos puntos de vista, no me cabe duda que va a haber una 
aprobación medioambiental al proyecto Itata. Pero del punto de vista de la reactivación, 



por así decir, Itata antes que sea operacional va a pasar un tiempo. 
 
Pregunta: Con respecto a la pequeña y mediana industria, ¿hay medidas concretas que 
van a aplicar en este minuto para poder desarrollar ese sector? 
 
S.E.: El ministro de Hacienda está estudiando y oportunamente lo va a informar. 
 
Pregunta: ¿Qué impresión le dejó todo lo que sucedió en la Plaza de la Constitución, a 
propósito de la inauguración del monumento al Presidente Allende? 
 
S.E.: Bueno, creo que la opinión pública puede haberse formado una idea al respecto. 
Simplemente como Presidente ayer se estaba dando 
cumplimiento a una ley de la República, creo que había un simbolismo en donde bajo el 
ministro Portales, el gran ministro del siglo 19, tres Presidentes que tuvieron un amor a 
Chile, que encarnaron proyectos distintos y, como dije ayer yo, con ellos se cerraba una 
etapa en la historia de Chile, en donde creo que ahora, en una realidad de un contexto 
diferente tenemos un desafío como país también distinto. Lo demás, digamos que son 
expresiones propias de un sistema democrático en que existe el derecho a hablar y a 
opinar, si bien algunos opinaron un poquito elevado en el tono de voz, nada más. 
 
Pregunta: Acá en la región un tema que preocupa es el tema de la privatización de 
Esbío. Se hizo una consulta popular donde 27 mil personas se opusieron a la 
privatización. ¿Habrá algún cambio en la política del Gobierno respecto al tema? 
 
S.E.: Bueno, algunos de los que participaron en esa consulta me han pedido una 
entrevista y probablemente voy a tener ocasión de conversar con ellos en algún 
momento en la tarde y ahí podríamos conversar. 
 
Pregunta: que su Gobierno era de escuchar a la gente. ¿qué le parece 
esta votación se ha efectuado? 
 
S.E.: Bueno, lo que ocurre es que estamos en presencia en que usted tiene que 
compatibilizar dos cosas: ese planteamiento con lo que es un proceso que ya está en 
marcha y ya está de por medio la credibilidad del país. Pero eso lo vamos a conversar 
con algunos de los que participaron en esa encuesta, en ese plebiscito y querían hacerme 
ver los resultados. No nos adelantemos a eso, verdad, esperemos conversar con ellos 
antes de conversar el tema. 
 
Pregunta: Hubo un fuerte temporal que nos afectó esta noche y la... de los albergados, 
que no son muchos, pero sí están.... 
 
S.E.: Voy, probablemente después de almuerzo, a conversar con algunos de ellos. 
 
Pregunta: Aquí se ha esgrimido que no se puede ayudar a los campamentos irregulares, 
hay 52 campamentos en Talcahuano, son miles de personas que están sufriendo y no 
pueden recibir ayuda estatal. ¿Hay alguna situación que permita esperar a esta gente 
algo positivo? 
 
S.E.: Mire, hemos dado ayuda a todos los sectores del país y no veo por qué vamos a 



hacer una excepción. Vamos a conversar de qué se trata exactamente el tema. Me hizo 
la pregunta ayer y voy a escuchar y analizar exactamente el tema antes de responderle. 


